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ذعار الرشيدي

لكــرة القدم محبوهــا الأكبر والأكثر جماهيريا، وعشــاقا، 
ومشــجعين، يكثرون كلما تقدمت بنا الأيام والشهور والسنون 
كما يصفها جماهيرها بالساحرة، والتحدي، وأم 11 لاعبا، وزينة 
الملاعب وأوصاف لا تنتهي بنهاية 90 دقيقة واضافياتها بمربعها 
الذهبي وجماهيرهــا المخلصين، وكم كانت فرحتنا بعودة حياة 
وحرية حركتنا الكروية مع عالمها الواسع محليا واقليميا، ودوليا 
لنســتفيد للعودة من جديد باســتفادات عملية لرص صفوفنا 

لانطلاقة عمليه تحتاج التالي:
٭ اختيار قيادات لها منتمين للكويت وطنا ووطنية بلا مزايدات 
حزبية مصلحية تكتلية لا تنتمي للرياضة الكروية سوى بمسميات 

ورزات اعلامية عائلية اعلانية.
٭ فالرجل المناســب للمركز المناسب ثقة وخبرة وتاريخ عفيف 
نظيف لا غبار عليه، اختيار منتمين للعبة العالمية لمواهبها ومنتميها 

دون محاباة ولا توصيات ولا صفقات.
٭ فتح المجــال للمراكز والمدارس والملاعب الشــعبية لاختيار 
النوابــغ الكروية من قبل مختصين كشــافة للمواهب كما كان 
في السابق من الزمان الجميل لترتيب صفوفها بشبابها خطوة 
بخطوه كرويا للتبني كما يتم بأكاديميات راقية حاليا بمحافظاتنا 

للساحرة المدورة. 
٭ توفيــر امكانيات ومخصصات من كل المؤسســات الاهلية 
والحكوميــة لرفع ذلك التبني وزراعة مواهبه بالشــكل العلمي 
المطلوب، تمتع المناهج الموضوعة بالاســتعانة بالخبرات العالمية 
والاقليميــة لتدعيم خطط المراكز المعنيــة بذلك ولكل فترة أداء 
تقييم وزيادة لمزيد من العطاء والارادة الكروية المطلوبة للملعب 
واللاعب والاداري والمدرب والجهاز الفني والمالي وتحديد جهاز 
مختص لتلقي الأفكار المستجدة للمستقبل الكروي الكويتي للقدم 

المبدع.. الله يعينكم للمزيد.. أمين.
٭ كرويا بعد خروج مصر والمغرب خســارة معنوية مؤلمة رغم 
التحفز والحماس المؤكد للمنافسة، بسبب الأداء والرخاوة والترهل 
بالجهازين الفني والاداري ونجــوم الفريقين، نهديكم نصائح 
كروية لعمالقة اللعبة ومدربيها مختصرة منذ الستينيات للقرن 

الماضي لتواجدهم بالكويت آنذاك:
٭ لطلب الفوز الكورة مفيهاش كبير تلعب بعقل وتفكير توصل 
لنتيجة بالكثير، المرحوم نجم الأهلي المصري لاعبا ومدربا عبدو 

صالح الوحش.
٭ كرة القدم مش هيصه وكلام.. تخطيط وتنفيذ ومتابعة بالملعب 
بفريق متكامل تحصد نتيجة مطلوبة، شــيخ المدربين للزمالك 

المرحوم عبدالرحمن فوزي. 
٭ الجدعنة للجدعان لعب وفن وهندســة، كابتن حسن شحاته 

جدع البطولات ومدرب وطني.

صدمة في الأردن بكل ما تعنيه الكلمة مع صدور قرار وزارة 
التعليــم العالي الكويتية بإلغاء اعتماد 15 جامعة أردنية، وحصر 
الاعتماد والسماح للطلبة الكويتيين بالدراسة في خمس جامعات 
فقط بناء على تقارير الجهــاز الوطني للاعتماد الأكاديمي، وما 
اتخذه من توصيات بخصوص معايير الاعتماد وتحديث قوائم 
مؤسسات التعليم العالي خارج الكويت بهدف ضمان جودة التعليم!

قد يكون هذا القرار جزءا من ردة فعل ما شهدته الكويت خلال 
العام الفائت 2018 حول قضية الشــهادات المزورة في مختلف 
التخصصات والمراحل الجامعية، وهي كارثة أكاديمية وأخلاقية، 
اتسع نطاقها ليشمل الشــهادات الصادرة من جامعات وهمية، 
أو جامعات غير معتمدة برغم جديتها ومصداقيتها، ولكنه على 
الجانب الأردني، أثار قرار الكويت إلغاء اعتماد هذا العدد الكبير 
من الجامعات الأردنية جملة من التساؤلات عن مدى كفاءة التعليم 
العالي فــي الأردن، وجودة التعليم في جامعاته، ودواعي القرار 
وتفاصيله، مما فتح المجال واسعا للمراجعة الذاتية وجلد الذات، 
وعدم الركون إلى ما تم تحقيقه من إنجازات، إضافة إلى مطالبات 
أكاديمية وشــعبية ورســمية للتحقق من الأخطاء والممارسات 
السلبية التي أضرت بسمعة ومســتوى التعليم في مؤسسات 

التعليم العالي الأردنية!
ثمة العديد من الأسباب - جاء بعضها على لسان وزير التعليم 
العالي الأردني - التي حاولت تفسير قرار الكويت ثم قطر في إلغاء 
اعتماد 7 جامعــات منها: تخفيض معايير القبول في الجامعات، 
والسماح بالاستثناءات، وتجاوز الطاقة الاستيعابية في الدراسات 
العليا، والســماح في أوقات معينة ولهدف جذب الطلبة بدراسة 
المواد الاســتدراكية بعد إنهاء الخطة الدراسية، يضاف إلى ذلك 
السماح بالتدريس خارج الحرم الجامعي وفي مكاتب الارتباط، 
ووجود مــن لا يملكون المؤهلات المطلوبــة وتخفيض معدلات 
القبول والموازي لغير الأردنيين في الجامعات الرسمية والخاصة، 
مع انفلات البرنامج الموازي، والاســتثناءات التي منحت للطلبة 
غير الأردنيين والتوسع في البرامج، بمبررات تتعلق باستقطاب 
الطلبة ودعــم الاقتصاد الوطني، وقصــور الأنظمة والقوانين 

المنظمة للتعليم العالي!
ولمحاولة التخفيف من هذه الصدمة التي هزت ثقة الأردنيين 
بتعليمهم الذي طالما افتخروا به وبمخرجاته، قدم بعض المتخصصين 
ومنهم رئيس جامعة أردنية سابقة عدة مقترحات طالبت بالشروع 
في مجموعة من الإجراءات التنظيمية داخل الجامعات، واقتراح 
بعض التعديلات في قانوني التعليم العالي والجامعات الرسمية، 
واختيار القيادات التربوية وفق معايير متميزة، ومنح المزيد من 
الحرية الأكاديمية في الجامعات، وإحداث نقلة نوعية في الخطط 
والبرامج الدراسية، بما يواءم والتطور العلمي الذي يشهده العالم، 
والعمل على إلغاء أو تنظيم برامج التعليم الموازي، وإلزام الجامعات 
الخاصة والرسمية بتدريس الطلبة غير الأردنيين ضمن ذات البرامج 
المعمول بها للمواطنين الأردنيين، وعدم منحهم امتيازات خاصة، 
وتحسين وتطوير المنهج الدراسي وطرق التدريس، وتعيين أعضاء 
الهيئة التدريسية واختيارهم وفق قدراتهم ومؤهلاتهم وخبراتهم 
فقط وليس وفق جذورهم أو علاقاتهم والتي طالما انعكست سلبا 
على البيئة الجامعية، وجعلتها بيئة للصراعات والتجاذبات على 
حســب التعليم الجاد، ومن ثم فربما جاءت تلك الصدمة بمنزلة 

وقفة لمراجعة أنفسنا لمزيد من التطوير والتحسين.

ان يفعل  ماذا يمكــن 
جاهل تسلم لوحة مفاتيح 

محطة صواريخ نووية؟!
حتما، ان عاجلا او آجلا 
سيتسبب في إطلاقها ما 
ســتنتج عنه كوارث لم 
يقدرها ولم يحســب من 
وضع هذا الشخص خلف 
لوحة المفاتيح تلك النتيجة 

المفجعة التي ستحدث.
لوحات مفاتيح الأجهزة 
الذكية ومع اجهزة التواصل 
الاجتماعــي تماما ككارثة 
محتملة الحدوث اذا كان من 
يقف وراءها احمق او جاهل 
او سلتوح يمكن ان يطلق 
في أي لحظة بغير ادراك 
منه تغريدة او صورة او 
بوست يتسبب في إشعال 

حالة شغب.
قياسا على ما ذكرت، 
أسوق وكدليل اقرب، حادثة 
الاعتداء على العمال العرب 
الذين  في كازاخســتان، 
أشــعلت صورة نشرها 
عامل لبناني في ذلك البلد 
اعمال عنف اســتهدفت 
العمال العرب دون غيرهم 
باعتبار ما نشره اللبناني 
الكازخي،  إساءة للشعب 
فالصورة تجاوزت حدود 
الرأي الى الإهانة المباشرة، 
لان من نشرها لم يحسب 
حســاب تداعياتهــا التي 
انتهت بأحداث مرعبة كما 
الڤيديو  أظهرت مقاطــع 
اعمال الشغب الانتقامية 
تلك التي استهدفت عمالا 

عربا.
الحادثــة  اســتدعت 
تدخلات ديبلوماسية من 
عدة دول وتدخلات أمنية 
من المدينة الكازاخية حيث 
الحادثة، كل هذا بســبب 
تصرف شخص يمتلك اداة 
لـ»النشر« ولكن  إعلامية 
ولجهله أدت الصورة التي 
»نشرها« الى ما أدت اليه 
من ضرر لحق بأبرياء لا 
علاقة لهم لا بالناشر ولا 

بالمنشور.
هكــذا هي حســابات 
وسائل التواصل الاجتماعي 
باعتبارها وســيلة  الآن 
»نشــر« آراء أو أخبــار 
عندما تقع او يديرها من 
يجهل خطورة ما يفعله او 
عندما يديرها من يعرف 
جيدا هدفه منها، يمكن ان 
تقلب كيان دولة في ساعات 

قليلة.
نحن الآن نعيش زمن 
فوضــى إعلام وســائل 
التواصل الاجتماعي حيث 
بأكوام  تختلط الحقيقــة 
من الإشاعات وتيارات من 
الاخبار والتغريدات الموجهة 
من قبل جهات، وستستمر 
هذه الفوضى لسنتين على 
الاقل من الآن الى خمس 
ســنوات علــى الأكثر، 
بعدها ستسقط قوة تأثير 
وسائل التواصل الاجتماعي 
وتطبيقاتــه وتتحول الى 
وســيلة اتصال كالهاتف 

تماما.
برأيي فإن هذه الفوضى 
ستخف تدريجيا مع زيادة 
وعي الناس من مستخدمي 
وسائل التواصل الاجتماعي 
لديه  ودخول جيل جديد 
نسبة وعي اعلى بكثير من 
تلك النسبة التي لدينا اليوم 
بين مســتخدمي وسائل 

التواصل.
بهذا ســيموت الذباب 
الالكتروني وينتهي عمل 
اللجان الالكترونية وتعود 
وسائل التواصل الاجتماعي 
الى ما يجب عليه ان تكون، 
وليس وسيلة توجيه للرأي 
العام او وســيلة لنشــر 
الفوضى بسبب صورة. 

واضــح أن ايــران باتت 
تســتجدي الحــرب عليها 
وضربها بالعمق، حتى أصبح 
ذلك الأمر علنيا وتكاد لا تخفيه 
وما ينقصها سوى الإعلان عنه 
مباشرة وبالصوت والصورة.

إن تحرشها بالقوى العظمى 
كبريطانيا وأميركا من خلال 
لباخرة  اعتراضها  محاولــة 
بريطانية وكذلك اســقاطها 
أميركيــة دون طيار  طائرة 
خارج أجوائها، هو استدرار 
لحرب عليها واستفزاز للقوى 
الرد عليها  العظمى من أجل 

وضربها.
يضاف إلى ذلك مخالفاتها 
النووية وخروجها  للاتفاقية 
على ما اتفقت عليه ســابقا 
ووقعــت عليه مــع المجتمع 
الدولي. كل تلك التصرفات تنم 
عن الواقع السيئ الذي تعيشه 
ايران وتعاني منه على الصعيد 
أيضا.  الداخلــي والخارجي 

فهي أنهكت حالها في قضايا 
وتدخلات خارجية استنزفت 
المالية والعســكرية  طاقاتها 
والبشرية، وصارت تحقق في 
ميزان الخسائر مؤشرات عالية 
جدا، بينما لا شيء في خانة 

الأرباح.
هذه الخســائر والفشل 
المتكرر والدائم انعكس سلبا 
على الوضع الداخلي في ايران، 
المعيشية  فســاءت الأحوال 
للإيرانيــين وانعــدم الأمن 
السلطة وغالت  وبطشت يد 

في البطش والتنكيل.
وكان مــن نتيجــة هذه 
الأوضاع ثــورة الناس ضد 
نظامهم المســتبد، لذلك فإن 
شوارع المدن الإيرانية لم تهدأ 
منذ سنوات والغليان مستمر 
والناس تقتل في الشوارع على 
أيدي رجال الأمن دون شفقة 
ولا رحمة، وهذا ما جعل النظام 
الإيراني يسعى للتخفيف من 
أزمة  بافتعال  الداخلية  أزمته 
التحرش  خارجية من خلال 
بأميركا وبريطانيا وإثارتهما 

من أجل الرد عليها لتخفيف 
الضغط الداخلي، على أمل أن 
يقف الشعب مع النظام ضد 
العدو الخارجي، كما حدث في 

الحرب العراقية ـ الإيرانية.
هذا الأمــل الإيراني بجر 
أرجل الدول الأخرى إلى حرب، 
أفشله الأميركان والبريطانيون 
لأنهم يدركون حقيقة الوضع 
الداخلي الإيراني وخطورته 
على النظام وباتوا على شبه 
النظام ســاقط لا  بأن  يقين 
محالة علــى أيدي الإيرانيين 
دون تدخل منهم، وأن ضرب 
ايران من قبلهم هو عبارة عن 
حقن منشطة للنظام الإيراني، 
لذلك هم لا يتســرعون الرد 
ولا يريدون أن يقدموا خدمة 
للنظام الآيل للسقوط تدريجيا 
وبيد شعبه لا بأيد خارجية.

الانتظار  وما علينا سوى 
القريب  والتأمل، والمستقبل 

حافل بالمفاجآت. 

يكمن جمالنا في عدم كمالنا! 
وجمال رحلة العمر يتجلى في 
محاولاتنا لإبراز أجمل ما فينا 
وملء نقص نظن أن باكتماله 
سعادة لنا. حتى إن أجمل وأكثر 
أيامك سعادة، يمر ويأخذ من 
عمــرك يوما! فكمــال يومك 
نقصان فــي عمرك وهذا هو 

السر الجميل! سهل ممتنع.
نختلف باختلاف تعاملنا مع 
ما ينقصنا، فمنا من يحتوي 
النقص ويبدع في إبراز نقاط 
القوة معــززا، ومنا من يقبل 
التحدي ليكمل النقص، فتكتمل 
مرحلــة لتأخذه إلــى مرحلة 
أخرى. تحد يخلق تحديا آخر 

ليعطي الحياة معنى ونكهة.
وأهم ما في الموضوع هو: 
الموازنة والاحتواء. توازن بين 
الاستمتاع بنقاط قوتك وتعززها 

مــن دون غفلة عما ينقصك، 
وتحتوي نقصك وتداريه من 
دون غفلة عما يميزك، وتذكر: 
قد يكون مالا تحبه فيك، أجمل 
ما يجذب القلوب لك! وهذا سحر 
البشر. فالجمال في عين الرائي، 
وأنت جميل بكينونتك المميزة 
الفريدة. جميل في عينيك أنت!
وأجمل ما فــي الأمر أنها 
رحلتــك أنــت، طريقك أنت، 

تحديك أنت! فلن يحتويك إلا 
من أحبك بصدق، وتقبلك بكل 
ما فيك بحب غير مشروط، فلا 
أحد سيفهم مشاعرك وخبايا 
القلب والروح فلكل منا رحلته 
ولكل دربه والكل سيدفع ثمن 
دروسه كندبات تتركها التجارب 
علــى القلب والــروح وحتى 

الملامح!
تقبل جمالك الفريد واحتو 

نفســك، عاملها بأدب وحب 
وأناقة ورقــي، تحداها بدون 
قســوة ودللها بــدون اتباع 
الهــوى، ووازن بــين جمال 
مزاياك ونقصك المحفز لرحلة 
اكتمالك وليس كمالك! اجعل من 
نقصك حافزا يثري فيك جمالك، 
ولا تخجل من ندبات تركتها 
تجاربك عليــك، فهناك جمال 
آسر وخفي لتلك الندوب التي 
صنعتك وأبدعتك، فمعها وبها 
أنــت أجمل وأقرب إلى قلوب 
تبتغيك، ففي كثير من الأحيان، 
يكون الكمال عائقا أمام عفوية 
من أمامك وتلقائيته، فمن منا 
يرغب أن يكــون كاملا دوما 
وأمام الكل وفي كل الأمكنة!؟

وخلاصة الحكاية: كمالك 
يكمن في عدم كمالك، ونقصك 

محفز لاكتمالك.

من وصايا النبي صلى الله 
عليه وآله وسلم طاعة ولي الأمر 
فيما لا معصية فيه لله، سواء 
أحب المرء ذلك أو كرهه، بمعنى 
أنك تطيع ولــي الأمر في أي 
أمر ليســت فيه معصية لله - 
تعالى - وإن أحبته النفس أو 
 :- ÿ - كرهته، يقول أبو ذر
أن أسمع  إن خليلي أوصاني 
وأطيع وإن كان عبدا حبشيا 
مجدع الأطراف، وعند البخاري: 
ولو لحبشي كأن رأسه زبيبة. 
الذين  أئمتكم  ويقول: »خيار 
تحبونهم ويحبونكم، وتصلون 
عليهم ويصلون عليكم، وشرار 
أئمتكــم الذيــن تبغضونهم 
ويبغضونكــم، وتلعنونهــم 
ويلعنوكم«، فقلنا: يا رسول 
الله، أفلا ننابذهم بالسيف عند 
ذلك؟ قال: »لا، ما أقاموا فيكم 
الصلاة، ألا من ولي عليه وال 
فرآه يأتي شــيئا من معصية 
الله فليكره ما يأتي من معصية 
الله ولا ينزعن يدا من طاعة«.
فالخــروج على ولاة الأمر 
شر كبير وخطره عظيم على 
الأمة كلها، فلا يجوز الخروج 
عليهــم وإن كانوا ظلمة، وإن 
رأى منهم معصية فلا يجوز 

الخروج عليهــم، يقول الإمام 
الطحاوي في عقيدته المشهورة: 
»ولا نرى الخروج على أئمتنا 
وولاة أمورنا وإن جاروا، ولا 
ندعو عليهم، ولا ننزع يدا من 
طاعتهم، ونرى طاعتهم من طاعة 
الله - عز وجل - فريضة، ما لم 
يأمــروا بمعصية، وندعو لهم 

بالصلاح والمعافاة«.
فمن خلال النصوص السابقة 
من كتاب الله - تعالى - وسنة 
نبيه الكريم وكلام العلماء يتبين 
لنا أن طاعة ولاة الأمر أمر واجب، 
وقد أجمع العلماء على ذلك، وهو 
عبادة يتعبد بها المسلم ربه، كما 
أن المسلم يطيع الله - تعالى - في 
إقامة الصلاة والزكاة وصيام 
رمضان وغيرها من العبادات، 

فإنه كذلك يجب عليه طاعة الله 
- تعالى - وعبادته بطاعة ولاة 
الأمر وعدم الخروج عليهم مهما 
كان حالهم مادام أنهم لم يأمروا 

بمعصية الله تعالى .
وينبغي أن نعلم يا عباد الله 
أن ولي الأمر الذي تجب طاعته 
هو كل من يتولى أمر المسلمين 
بمبايعة من أهل الحل والعقد، 
وكذلك كل مــن يوليهم الإمام 
من النواب كالوزراء والرؤساء 
والمديريــن وغيرهم ممن لهم 
ولاية في أي أمــر من الأمور 
أو فــي أي مجال من المجالات 
المختلفة، فإنهم تجب طاعتهم، 
لأن في طاعتهم طاعة ولي الأمر 
الأعظم الذي أوجب الله - تعالى 

- طاعته.

فعلى المسلم السمع والطاعة 
لولاة الأمر وإن رأى من ولي 
الأمر ما يكره، ولا يخرج على 
جماعة المسلمين، فإنه إذا مات 
فقد مات ميتة جاهلية، يقول 
النبي: »من رأى من أميره شيئا 
يكرهه فليصبر، فإنه من فارق 
الجماعة شبرا فمات فميتته 

جاهلية«.
لعل البعض يــا عباد الله 
يسأل: ما السبب الذي يجعل 
الإسلام يؤكد على طاعة ولاة 
الأمر وعــدم الخروج عليهم 
مهما كانت الظروف والأحوال 
ومهما ظهر منهم من ظلم أو 
غيره؟! فالسبب في ذلك هو 
أن ما يترتب على معصيتهم 
المفاسد  والخروج عليهم من 
أضعاف ما يحصل من ظلمهم، 
والحكمة أيضا حتى تجتمع 
الفرقة  الأمــة، ولمنــع  كلمة 
والشــقاق، كل ذلك من أجل 
الفتنة  الأمة من  الحفاظ على 
التــي لا تبقي ولا تذر، فظلم 
الولاة وإن كان مفسدة إلا أن 
الخروج عليهم أعظم مفسدة، 
أن  الشرعية  القواعد  لأن من 
درء المفسدة مقدم على جلب 

المصلحة.

نقش القلم

برقيات تعويض 
اللي فات كروياً!

محمد عبدالحميد الصقر

عالم الآراء

قرار الكويت إلغاء 
اعتماد جامعات أردنية.. 

صدمة ومراجعة!
 samirrumman@hotmail.comد. سامر أبو رمان

هي أنا...!
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